

see

Das IBA-Magazin
Internationale Bauausstellung Fürst-Pückler-Land
Heft 12 August 2003



Ausstellung Schwimmend Wohnen
»Völkerwanderung« in die Slawenburg
Die F60 lichtschaaffiert

Zwillingssprojekt »see-Haus«

Ausstellungseröffnung Schwimmend Wohnen



Am 30. August werden die beiden Prototypen der Schwimmenden Häuser für Laasow und Geierswalde - zunächst noch als Modell - vorgestellt. Als Vorbild dienen Beispiele aus den USA, Holland und von der Insel Rügen im Norden Deutschlands.

Sie sind der Kern einer Ausstellung im IBA-Haus in Großräschien, die sich der Lausitzer Seenkette sowie den ersten Schwimmenden Häusern der Lausitz mit weiteren Entwürfen für andere Standorte widmet.

Schwimmende Häuser verbinden den Wunsch vieler Menschen, in unmittelbarer Nähe des Wassers zu wohnen mit Möglichkeiten, Seeuferbereiche für öffentliche Nutzungen (Fuß- und Radwege) freizuhalten.

Investor für Laasow ist Ulf Baither von Nordicon Yachting e.K. Er beauftragte mit Unterstützung der IBA das Berliner Büro Lüling Rau Architekten, ein Haus für den Gräbendorfer See zu entwerfen (vergl. Abb. links und Titelbild).

Die Planung sieht einen modernen Bau in Holzbauweise auf einem Stahlponton vor, der noch in diesem Jahr zu Wasser gelassen werden soll.

Für Geierswalde entwickelt die Arbeitsgemeinschaft *Schwimmende Häuser* aus Sachsen zwei Haustypen in Metallbauweise, die auf einen Betonponton gesetzt werden und im nächsten Jahr ihren Stapellauf haben. Die

Häuser werden modular aufgebaut und die einzelnen Segmente dann vor Ort zusammengefügt. Die Gestaltungsidee dafür hatte ECKE:DESIGN (vergl. Abb. oben), die Ausführung obliegt der MVI GmbH aus Hoyerswerda.

Die Schwimmenden Häuser sollen als Feriendorfzile vermietet oder verkauft werden. Der Kaufpreis wird sich an dem eines Ferienhauses bzw. eines einfachen kleinen Einfamilienhauses orientieren.

IBA-Projektbearbeiter für dieses Zwillingssprojekt sind Ulrike Rothe und Volker Mielchen.



Abbildung oben: Schwimmend Wohnen -
Marina der schwimmenden Häuser in Geierswalde

Abbildung unten: Übersichtsplan Wasserviertel Geierswalde
(Visualisierung durch Institut für Freiraumplanung und
Siedlungsentwicklung, Prof. Wolfgang Fischer)

Wohnen auf dem Wasser
Der Kontakt mit der BAA im
Leben! Sommer vermaßt die
Baugesetze des Ökologischen
Studierungsraum mit Wasser
ausgestrahlt. Ausgabe war die
Ausdehnung mit Wasser in
sonderheften des Ortes, der Bau-
handel und andere als Typus und den da-
mit verbundene mit Wasser
Runddeckung. Als besondere
Chancen sahen die Studenten
hinter die Gestaltungsfähigkeit des
Hauses, die Freizeitaktivitäten des Stan-
dards, die Freizeit der Frei-
heit, die Fertilität des Stand-
ards durch die Wettbewerbe in
der Architektur, Bauin-
genieurwesen und Versorgungs-
technik

Studenterneuerer sind in der Aus-
stellung «see-Haus 03» zu sehen!

Dr. Klaus Künwers, Architekt und Bauhistoriker, Berlin
Schwimmende Häuser drücken nicht nur hier zu finden
ein. Wir denken an den Bremer Raum und alle an-
dere. Projekt der Laiensteller Seekette mizziwirken. Die
Zukunft in der Heimat zu geben, hat mich motiviert,
leicht engagieren jungen Leuten die Chance auf eine
eigene Untermiete Langfristig zu sichern und viele-
mehrere schwimmende Häuser sollen nicht nur hier zu finden
am Bauweise in futuristischen Anflügen und Flüssen und
Bauern sich je nach örtlicher Situation nicht nur
schafftplaner wie auch der Architekten. Schwimmende
neuester Bau und Haustechnik verblunden und erwei-
teln die Möglichkeiten sowohl der Stadt- und Land-
gebaute Bauern, vor allem von bewohnter und städtischer
meinde Bauen, wo es ebenfalls eine reiche Tradition schwim-
mende Bauern, Städte und Regionen mit
neuer Konzepte werden mit
genutzt Schiffe. Die alten Konzepte wurden
Büro und Segelboot.

Schwimmende Häuser sind Auwald könnten sich
von Umgebung, Zweck und Aufwand könnten sich
dem für besondere Situationen dar. Bei genauer Prüfung
doch eine Berechnung der bautechnischen Möglichkeiten
nach Oftren die Ginsigkeit belieben wird. Sie stellen je-
zu konventioneller Bebauung, die in vielen, auch über-
mehrere Häuser» sind kein generelles Altermativkonzept
bedarf zunächst rasch eingeschätzt wurde. «Schwim-
mende Häuser sind kein generelles Altermativkonzept
wo sich ein Standard als landschaftliche Herausstellt oder der
und naturschonender als landschaftliche Baustellen sich schenkt
flexibler. Später Korrekturen sind Problemlösungen
tagen ein wenig feinen Blick aufs Wasser sichtet. Die Mon-
tagen nur Wohnen von den Häusern als auch den Ufer-
Bebauungsspannung, die Liegenschaft und Kapazität fest-
ist jedoch eine landschafts- und naturschutzorientierte
tein wünschenswert oder erforderlich sind. Voraussetzung
der Vielfältigen nordosteuropäischen Wassersachen
ceinturkungen, die im Zug der touristischen Nutzung
nicht nur Wohnen und Versorgung, sondern alle Servi-
lizenzen und technische Mittel ausreichend und neueste Technik ermög-
licht es sogar, Häuser in Hinsicht auf Energieversorgung
und Wasseraufbereitung umweltfreundlich von Landsei-
ten werden sie hierfür mit einer „Nachfrage“ genutzt. In
Vidaten Nordamerikas zählen „Floating homes“ heute
die ganze Menschheit interessant, z.B. für Menschen,
und Bewohnergruppen insbesondere für neue Zwerke
und Schwimmende Häuser noch Zertifizierung, keine Fach-
kunden erhalten noch das Wasser zu einem Wohnen. Ein
zwei Wissenschaftler beschreiben „Nachfrage“ von Menschen
und Energiespartypen. Für viele, die dank moderner Kom-
munikationsTechnik zu Hause arbeiten, bedeutet das Le-
ben in Echtzeit am Wasser wohnen. Für sie hat die Wohnung
die gleiche Bedeutung wie einer anderen „Nachfrage“ die
zur den benötigt und nicht mehr nach
Vidaten Nordamerikas zählen „Floating homes“ heute
die ganze Menschheit interessant, z.B. für Menschen,
und Bewohnergruppen insbesondere für neue Zwerke
und Schwimmende Häuser noch Zertifizierung, keine Fach-
kunden erhalten noch das Wasser zu einem Wohnen. Ein
zwei Wissenschaftler beschreiben „Nachfrage“ von Menschen
und Energiespartypen. Für viele, die dank moderner Kom-
munikationsTechnik zu Hause arbeiten, bedeutet das Le-
ben in Echtzeit am Wasser wohnen. Für sie hat die Wohnung
die gleiche Bedeutung wie einer anderen „Nachfrage“ die
zur den benötigt und nicht mehr nach
Vidaten Nordamerikas zählen „Floating homes“ heute
die ganze Menschheit interessant, z.B. für Menschen,
und Bewohnergruppen insbesondere für neue Zwerke
und Schwimmende Häuser noch Zertifizierung, keine Fach-
kunden erhalten noch das Wasser zu einem Wohnen. Ein
zwei Wissenschaftler beschreiben „Nachfrage“ von Menschen
und Energiespartypen. Für viele, die dank moderner Kom-
munikationsTechnik zu Hause arbeiten, bedeutet das Le-

Bauern einen eröffnen in weigehend natürlichen Seen
der wirtschaftlichen Ausnutzung dienen. Schwimmende
Bauern können sie in Minnes eingefügt werden. Als Ergebnisse
zusätzliches Angebot geschaffen werden. Als Wasserdienst
und Freizeitmöglichkeiten kann auf dem Wasser ein
bilddien. Mit schwimmenden Restaurants, Büros, Kü-
chen sie eine Alternative zum Feuerwehrsee und
nein die eine Altermative Bauaufgabe in besonderem Ufer-
bereich. An stattmachen oder innerstaatlichen Ufern kön-
nen für eine Welle von Bauaufgabe in besonderem Ufer-
seen, sondern bieten hochflexible und günstige Lösun-
gen. Ein Bauweise in futuristischen Anflügen und Flüssen und
Bauern sich je nach örtlicher Situation nicht nur
schafftplaner wie auch der Architekten. Schwimmende
neuester Bau und Haustechnik verblunden und erwei-
teln die Möglichkeiten sowohl der Stadt- und Land-
gebaute Bauern, vor allem von bewohnter und städtischer
meinde Bauen, wo es ebenfalls eine reiche Tradition schwim-
mende Bauern, Städte und Regionen mit
neuer Konzepte werden mit
genutzt Schiffe. Die alten Konzepte wurden
Büro und Segelboot.



Möglichkeiten, nicht nur zum Wohnen
Schwimmende Häuser - eine Erweiterung baulicher
Nach vor 30 Jahren schien es so, als waren Hausboote